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一个赛季的中甲联赛给辽足留下了什么（3）

中超联赛虽然已经确定了第一
支降级的球队贵州恒丰，另一个降级
名 额 的 产 生 还 要 经 过 激 烈 的“ 争
夺”。目前从积分榜第 9 的天津权健
到第 15 的天津泰达，总共 7 支球队，
都存在降级的危险。甚至能推理出
一种最极端的情况，就是 7 支保级球
队同时拿到 33 分，一旦出现这样的
局面，河南建业队就得认倒霉，因为7
队的小循环中，河南建业队拿分最
少。虽然可能性极低，但理论上也有
这种可能，足见今年保级形势的扑朔
迷离，这也是中超史上局面最混乱的

一次保级大战。
33 分也成为理论上的保级及格

线，广州富力、天津权健、大连一方这
三支球队如果能在本轮取胜，将会保
级成功，如果不胜就必须通过联赛最
后一轮决定命运。而重庆队和天津泰
达队则没有选择，本轮比赛必须要取
胜，才能将保级的主动权掌握在自己
的手中。

上赛季的中超联赛，天津泰达队
最后几轮连战连捷，最后把辽宁沈阳
宏运队挤下了深渊。不过，这个赛季
他们的运气恐怕不会那么好了，现在

天津泰达队排名倒数第二，最后两轮
分别要和保级对手大连一方死磕，然
后客战憋了一肚子气的广州恒大，毫
无疑问，天津泰达队的处境最为危
险。他们的危险不仅因为对手不好
踢，还因为保级最大竞争对手重庆队
在胜负关系上要压过自己一头。这也
就意味着，重庆和泰达同分的情况下，
重庆保级泰达降级。重庆队最后两轮
的对手中，也有广州恒大，同时还有已
经降级的贵州恒丰。重庆队主帅小克
鲁伊夫说，希望广州恒大最后两轮都
发扬职业精神，用出同样的力度打好

比赛。意思就是，对阵广州恒大队肯
定是个输，我输你也输，然后通过另外
一轮比赛来决定生死。

11月7日19时35分第29轮对阵
北京国安VS上海申花
长春亚泰VS天津权健
山东鲁能VS江苏苏宁
广州富力VS河北华夏
河南建业VS贵州恒丰
重庆斯威VS广州恒大
天津泰达VS大连一方
上海上港VS北京人和

中超降级热门排座次 天津泰达最危险
本报记者 黄 岩

本报讯 记者李翔报道 伤员年
年有，今年特别多。本赛季CBA常规
赛刚打了 7轮，已经有接近 10名球员
在比赛中出现伤退，甚至有人直接赛
季报销。一些造成球员受伤的防守
动作，引起了外界热议。北京时间11
月 6 日，CBA 公司发布声明，针对近
期联赛中多次出现的防守球员伸脚
犯规伤人的现象，要求裁判员严格判
罚，至少判罚违反体育运动精神。情
节、后果严重者，裁判员可直接判罚

取消比赛资格。
此前，在江苏队与广东队的比赛

中，易立对易建联的防守动作在球迷
中引起轩然大波。易立进行了辩解，
而易建联本人也表示那只是一个失
控的防守动作，相信易立并非有意为
之。而在北京队与南京同曦队的比
赛中，张韩也做出了一个类似的伸脚
动作，导致方硕伤退，当值裁判并没
有给出违体犯规的判罚，这又是一个
极具争议的犯规。CBA 公司选择在

这个时间进行回应，可谓非常及时。
在公告中，CBA公司表示：“近期

CBA 联赛中出现了多起防守队员伸
脚动作导致易建联等多位球员足踝严
重受伤的情况，引发了受伤球员及所
在俱乐部、广大球迷和舆论的高度关
注。对此，CBA公司广泛征求了专业
人士（教练员、运动员、裁判员、技术代
表、俱乐部负责人等）意见，并进行了
分析研判。其目的在于通过严格处
罚，杜绝伸脚这种极易伤人的防守动

作出现在CBA赛场。”
实际上，在篮球比赛中，伸腿、垫

脚、“抬轿子”等防守动作，对进攻队员
的危害非常大。而在临场判罚时，裁
判却很难界定防守球员到底有怎样的
主观意图，哨子往往偏软。但正如公
告中所说，“球员是中国篮球和 CBA
联赛发展的根基，如果任这种极易造
成对方球员身体伤害的动作蔓延，不
但伤害球员和CBA联赛，也将给中国
篮球带来损失和负面影响。”

CBA公司“立规矩”伸脚犯规将受严惩

上海上港队距离冠军只差1分，7
日主场迎战北京人和队，把现场变成
加冕典礼似乎已经是板上钉钉。甚至
对手的名称都很有些巧合，上海上港
为这场比赛发布的海报，主题就是“天
时地利人和”，寓意明显，剑指冠军。
虽然上海上港俱乐部方面表示，因为
主场有施工建设等客观因素，有关方
面对于当前体育场可容纳的观众人数
作出了更加严格的限制，“人和”方面
似乎有些弱化了，但安全第一可以理
解，这场比赛作为中超联赛的一个里
程碑仍将被铭记。

对已经完成保级目标的北京人和

队来说，这场比赛并没有成绩上的要
求，但做客 8 万人体育场挑战上海上
港队，还是要拿出姿态来。球队方面
表示，客战强敌，球队不会有丝毫松
懈，将全力以赴争取胜利，继续顽强拼
搏。尽管如此，从双方实力对比来看，
北京人和队成为冠军搅局者的可能性
还是不大，在中超联赛还剩两轮的情
况下，上港队结束恒大“七连冠”的历
史，实现首次夺取中超联赛冠军梦想
的这一步，即将在7日迈出。

回头看看这个赛季上海上港和
广州恒大的表现，广州恒大其实并没
有原地踏步，张琳芃就表示，如果以

跑动距离、攻入对方门前 30 米区域
次数、传球次数等数据来衡量，广州
恒大这个赛季的表现一点也不比巅
峰时差，“但对手的进步幅度更大”。
上海上港现在已经不再是关键时刻
掉链子的那支球队了，除了外援配置
与广州恒大旗鼓相当之外，国内球员
的平均年龄与广州恒大相比要年轻3
岁之多，越是持久战拉锯战，越能显
出这方面的优势。

广州恒大最初收购的那批球员已
过了巅峰时期，需要吐故纳新。当然，
更重要的还是这么多年来一直忽略青
少年球员的培养，整个中国足坛呈现

出青黄不接的状况，即便想买也买不
来类似郑智、孙祥、冯潇霆、郜林等这
样的高水平球员。广州恒大今年引入
6 名 U23 球员，但主教练卡纳瓦罗还
是觉得无人可用，还是要依赖郑智、冯
潇霆这些老将。

去年，广州恒大给了卡纳瓦罗一
份 5 年的长约，希望他既能率队完成
新老交替，又能确保球队在联赛的霸
主地位，可惜，这两个任务都未完成。
但是，从中超联赛的发展来说，冠军出
现新面孔是一件好事，这对其他球队
而言是一个积极信号，让有实力的挑
战者看到了希望。

中超冠军出现新面孔是一件好事
本报记者 黄 岩

辽宁沈阳宏运队这个赛季在
中甲站稳了脚跟，其实是让球迷捏
了一把汗的。好在最后的一波三
连胜，使球队成功保级，其实过程
远远没有结果看上去那么容易。
主教练陈洋说：“后来我和教练组
成员说，你们后怕不，哪怕是三场
连胜，也是如履薄冰，比赛的关键
时刻，我们拼尽了全力，也拼来了
进球。”

最好的例子就是与呼和浩特
队的主场比赛，陈洋很是感慨：“主
场打呼和浩特队，谁想到八十几分
钟被对手进球追平之后，我们的队
员居然还能爆发出来那种拼搏的
精神，最后绝杀对手。这场比赛非
常关键，队员们知道了，只要努力
就能战胜对手，就有赢的机会。”

辽宁沈阳宏运队在联赛后半
程的状况和赛季上半阶段相比可
以说判若两队，上半年两次连续三
个客场，全部铩羽而归，输掉了比
赛的同时也输掉了心气。陈洋说：

“比如战武汉队，那场球输得我们
没有脾气，也暴露了大家心态的问
题，队员们当时还认为我们是中超
的球队，打谁我们都可以怎么样。
恰恰不是如此，中超后几名和中甲
前几名水平基本相当，特别是以辽
宁队的实力来说，在中甲没有任何
优势。球队年龄结构也比较老化，
记得上半年有一场比赛，我们出场
球员的平均年龄在30岁以上。都
知道要培养年轻球员，但有时候也
是没办法的事。”

陈洋表示，年初接手球队时，
目标就是让球队“活着”，赛季中间
成绩不好时，压力特别大。“放弃其
实是最简单的事，个人可以随时
走，但如果坚持一下，可能会换来
不一样的结果，通过分析球队的情
况和问题，我觉得我是有能力把球
队带好，让它转危为安的。”陈洋

说，“辽足的品牌太厚重了，曾经是
那么辉煌，我们现在所做的，是在
低谷中坚持，守住事业的底线，守
住辽足的底线，我认为同样是一种
辉煌。”

当然，大家还是愿意看到球队
能向上攀升，重回顶峰的过程肯定
异常艰苦。“谁不愿意赢球呢，谁不
愿意买几个好外援来解决问题呢，
广州恒大队不买外援也不行，但辽
宁队现实情况就是如此，我们不能
抱怨。”陈洋说，“我总是和队员强
调，一定要靠自己，看看呼和浩特
队的成绩怎么打上来的，梅县铁汉
队为什么一路下滑，打好基础，修
炼内功，拧成一股绳，永远是一支
球队追求好成绩的基础。”

“上半年总说我们缺乏运气，
家和万事兴，场上十一个人如果
都不和，那能行吗？”陈洋说，“球
队一输球，内部肯定乱，肯定有牢
骚，这种情绪发泄出来就好，就怕
没情绪，没血性，不说话，队员输
球 后 背 包 走 人 ，那 才 是 最 可 怕
的。今年的情况好在，输球了，大
家有情绪上的爆发，对手欺负我
们不行，冯伯元禁赛就是这样的
原因。当然中国足协的处罚肯定
要遵守，但我对俱乐部领导说，队
内就别罚了，这种情况下我不能
罚队员，因为这是队员在转变过
程中的一种爆发。”

等到下半年，辽宁队重新做到
拼搏和团结，“心气顺了，运气自然
来了。”陈洋说，球队可能还会在中
甲联赛中继续打磨，但他期待重新
返回中超联赛的日子早日到来。

“辽足第一次降级时，我被租借出
去，1998 年升回甲 A 时，我是队里
的球员；第二次降级后打回中超，
我是球队的助理教练；这次我希望
以主教练的身份，带领球队完成重
新的飞跃和启航。”

球队的目标
不应该仅仅是“活着”
本报记者 黄 岩

在经过4天的休整之后，11月7日，
辽宁男篮将迎来常规赛第八轮的较量，
坐镇主场迎战青岛队。本赛季，青岛队
引进了多名内援，目标在于季后赛，不
过开局阶段，球队状态不佳，如今已是
六连败，在外界看来，辽篮的这场胜利
毫无悬念。但越是如此，辽篮越不能松
懈，必须提防对手触底反弹。

客观来说，如今的战绩和排名并
不是青岛队真实水平的体现。这个夏
天，青岛队与广东队进行了一场涉及
7 名球员的大交换，得到了包括杨金
蒙、周湛东、邵英伦在内的多名悍将，

阵容厚度大为提升，被视为新赛季一
匹潜在的黑马。在新赛季首轮，青岛
队客场便大胜同曦队，但随着小外援
吉布森出现伤病，只能以单外援出战
的青岛队遭遇主场三连败，士气遭到
打击。此前两轮，面对实力平平的八
一队和天津队，青岛队仍然难求一胜，
可以说球队正处在持续的低谷中。

不过，青岛队并非不堪一击，抛开
球员个人能力不谈，本赛季的青岛队
在新帅范斌的改造下，防守端已经有
了长足的进步。前 7 轮，青岛队场均
失分为 104.71 分，这个数据甚至十分

接近榜首的广东队。与以往相比，青
岛队的精神气质也有了显著的提升，
几乎未出现溃败的状况。在连续的6
场失利中，大多数比赛都是和对手缠
斗到最后一刻才分出输赢，分差最大
的一场也不过输了 15 分。所以说，
这一波六连败，确实有一定的运气成
分在里面。如果仅凭排名和战绩来
判断对手的战斗力，对辽篮而言无疑
是非常危险的，这样的教训也并非没
出现过。

2015-2016 赛季开局阶段，辽宁
男篮面对排名榜尾且当时只能以单外

援出战的佛山队（广州队前身），整场
比赛的防守都显得心不在焉，结果在
主场被对手绝杀。赛后，主帅郭士强
对球员的松懈提出了严厉的批评。现
在的形势，与那场比赛非常相似，辽篮
千万不要踏入同一条河流。毕竟接下
来的两个主场都是计划内的胜利，如
果被对手爆冷，辽篮常规赛“保四”会
更加艰难。

主场迎战青岛队

辽篮提防对手触底反弹
本报记者 李 翔

本报讯 记者李翔报道 北京
时间11月6日凌晨，西班牙球员纳
达尔宣布退出即将举行的年终总
决赛，这就意味着德约科维奇提前
锁定了 2018 赛季 ATP 年终第一。
这也是时隔3年之后，小德再登年
终第一宝座。

尽管刚刚在巴黎大师赛上反
超纳达尔排名第一，但德约科维
奇目前的积分为 8045 分，仅比纳
达尔多出 565 分，年终第一的归

属仍有悬念。不过，在自己的个
人社交媒体上，纳达尔表示：“巴
黎大师赛时的腹肌疼痛问题带
来困扰，加上此前脚踝上一直有
伤，最终决定退出伦敦总决赛去
接受手术治疗，以确保下赛季能
够以更好的状态回归赛场。”这
样，德约科维奇第五次拿下年终
排名第一，这一成就已经追平了
费德勒，仅次于美国传奇球星桑
普拉斯。

德约科维奇
提前锁定年终排名第一

CBA前瞻
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辽篮VS青岛导视
DAOSHI

今日19时35分

辽宁卫视体育频道直播

11月6日，2018中国（福州）羽毛球公开赛在福州拉开战幕。这是中国组合张楠（右）/刘成在男双首轮比赛中，他们以
2∶1战胜中国台北组合卢敬尧/杨博涵，晋级下一轮。 本版照片由新华社提供

2018中国（福州）羽毛球公开赛开赛

11 月 5 日，在 2018-2019 赛季 NBA 常规赛中，金州勇士队主场以
117∶101战胜孟菲斯灰熊队。这是勇士队球员库里（中）在比赛中带球进攻。

勇士主场战胜灰熊

11月5日，在2018-2019赛季NBA常规赛中，休斯敦火箭队客场以
98∶94战胜印第安纳步行者队。这是火箭队球员卡佩拉（左）与步行者
队球员奥拉迪波在比赛中拼抢。

火箭客场战胜步行者

本以为签来了号称“姚明克
星”的 NBA 当打球星杰弗森，新
疆 队 可 以 发 挥 双 外 援 的 威 力
了，没想到，新疆队还得靠单外
援解决战斗。11 月 6 日，尽管新
疆队在主场 118∶111 力克山东
队，但大外援杰弗森的表现堪
称灾难。

新疆队首节以两位数的优势
领先；大外援上场，比分被追平；
用单外援打对方双外援，再度领
先；第三节又上双外援，山东队单
节打了新疆队一个 41∶22；等到
亚当斯带 4 个国内球员打，新疆
队很快在第四节锁定胜局……

尽管此役也得到了高于场均
得分的14分，但杰弗森是典型的

“防守黑洞”，用央视解说嘉宾的
话说：“莫泰尤纳斯哪怕是过一根
柱子，至少也得绕一圈。”但在杰
弗森这里，基本就是一路护送对
手完成得分。慵懒的杰弗森甚至
在第三节被换下场时，面对队友
王子瑞伸出来的手，都懒得抬起
手去击个掌。此前有消息称，新
疆队已经找好了“备胎”希克森，
现在看来并非谣传，杰弗森的
CBA生涯还没有真正开始，就要
结束了。

杰弗森离队
进入倒计时
本报记者 李 翔

NBA常规赛


